



**Artisans  
du Monde**

Pour un commerce  
équitable

2<sup>e</sup> trimestre 2024 – n° 90



# Pont Nord Sud

**Le journal du commerce équitable dans le Gard**

## Sommaire :

- Le grand écart
- Production, distribution, consommation
- Sécheresse, Un peu de sport
- Sur les rayons d'Artisans du Monde

## NOTRE BOUTIQUE VOUS ATTEND

Un bénévole qui s'ennuie n'est pas un bénévole heureux.

C'est malheureusement le cas certains jours de la semaine dans notre boutique de la rue Jean Reboul quand les clients sont peu nombreux.

Épicerie, artisanat, cosmétiques, papeterie : il y a pourtant dans nos rayons de quoi satisfaire des consommateurs conscients et responsables.

Acheter son café, son riz, son chocolat bio et équitable, trouver un petit cadeau original et authentique, rencontrer des bénévoles et échanger avec eux : autant de raisons de franchir notre porte !

### Sans commentaire.

L'Organisation Internationale pour les Migrations (ONU) dénombre près de 28 000 migrants morts ou disparus en méditerranée depuis 2014

Vu dans la presse

## Artisans du Monde Gard

5 rue Jean Reboul  
30900 NIMES  
Tél. 04 66 21 83 72

Site : <http://admgard.free.fr/>  
Mail : [nimes@artisansdumonde.org](mailto:nimes@artisansdumonde.org)  
Facebook : admnimes

Ouverture :  
mardi et mercredi,  
de 9 h 30 à 13 h 00  
jeudi, vendredi, samedi  
de 9 h 30 à 13 h 00  
et de 15 h 00 à 18 h 30

## LE GRAND ÉCART

Le PDG de l'entreprise Téléperformance, multinationale française leader des centres d'appels, a gagné 1 453 fois plus que le salaire moyen de son entreprise en 2022. C'est un des chiffres hallucinants du dernier rapport d'Oxfam France qui met en lumière les écarts de rémunération au sein des entreprises du CAC 40.

Le rapport indique aussi que, sur la même période, la rémunération moyenne des PDG du CAC 40 a augmenté de 27 % alors que les salaires moyens ont augmenté de 9 %.

Autre information, l'inégalité salariale homme femme existe aussi chez les dirigeants d'entreprises puisque les PDG hommes ont en moyenne gagné 2,4 fois plus que les (très rares) PDG femmes en 2022.



Malgré les crises successives, les entreprises du CAC 40 se portent particulièrement bien : entre 2019 et 2022, les bénéfices sont passés de 94,7 à 142 milliards d'euros, les dividendes et rachats d'actions de 60,1 à 92,1 milliards d'euros pour les actionnaires.

La question du partage des richesses est à nouveau posée et l'idée de taxer les plus riches fait actuellement son chemin. C'est l'occasion pour les citoyens de se mobiliser, par exemple en participant à l'initiative citoyenne européenne (ICE) pour un impôt sur la fortune européen. Il s'agit de recueillir au moins un million de signatures pour que la Commission européenne étudie la demande ([www.tax-the-rich.eu](http://www.tax-the-rich.eu)).

Une autre façon d'agir, c'est de réfléchir à nos choix de consommation. Le rapport d'Oxfam donne le vertige mais il ne doit pas nous amener à penser que le combat d'Artisans du Monde pour la juste rémunération de tous les acteurs économiques est vain. Chacun peut y contribuer et user du pouvoir de l'arme que représente la carte bleue.

## Cinquante ans

Si l'association Artisans du Monde Gard a été créée en 1986, la Fédération Artisans du Monde qui regroupe plus d'une centaine d'associations comme la nôtre célèbre elle, cette année, son 50<sup>e</sup> anniversaire. Depuis sa création en 1974, le réseau Artisans du Monde défend les principes du commerce équitable, sensibilise les consommateurs, intervient auprès des scolaires et mène des actions afin promouvoir un système commercial plus juste et écologique, soutenant des milliers de producteurs et productrices à travers le monde.

Aujourd'hui plus que jamais, la solidarité est cruciale face à la souffrance à laquelle font face des populations, en Palestine et ailleurs. Dans un contexte de forte mobilisation agricole et de débats sur l'instauration de prix plancher garantissant une meilleure rémunération, l'anniversaire d'Artisans du Monde résonne en effet comme un appel urgent à repenser nos modèles économiques et à s'inspirer des alternatives existantes, comme le commerce équitable.



# PRODUCTION, DISTRIBUTION, CONSOMMATION

**Casino** : Le Groupe Casino a vendu plusieurs centaines de ses grandes surfaces.

**Auchan** : Le 29 mars, grève dans plus de 150 magasins Auchan à l'appel d'une intersyndicale regroupant, pour la première fois, la CFTC, FO, la CGT et la CFDT. Les syndicalistes sont peu nombreux dans la distribution mais cela pourrait changer. Revendication principale : l'augmentation des salaires. Citation d'un salarié : « Je gagne 30 euros de plus que le SMIC après 24 ans de boîte ». Le Groupe Auchan appartient à la famille Mulliez. C'est la huitième fortune de France. Il vient de racheter 98 magasins Casino (dont celui de Nîmes).



**L'Homme Moderne** : Un Nîmois achète à l'Homme Moderne (vente par correspondance) des souliers de très bonne qualité, fabriqués au Portugal, au prix de 89 euros. En même temps, il reçoit le « cadeau pour toute commande » : une belle montre « Pierre Cardin » qui fonctionne. Prix : zéro. Concurrence imbattable pour toutes les filières horlogères du monde. Qui a fait le travail ? Dans quelles conditions ? Payé combien ? Quelles conséquences pour tous les autres travailleurs du monde ? Ce sont des questions que doivent se poser non seulement les militants du commerce équitable, mais tous les humains soucieux des droits humains. Ce n'est pas seulement une question d'éthique, c'est une question d'intérêt général.

**Carrefour** : Le Groupe Carrefour a des contrats de franchise avec des sociétés israéliennes et il y a actuellement des magasins Carrefour dans les colonies israéliennes illégales en Palestine occupée. Carrefour Israël a par ailleurs offert des colis personnels aux soldats de l'armée israélienne.

## Esclaves modernes

Outlaw Ocean Project, une ONG américaine a mené une enquête dans des entreprises chinoises de transformation de produits de la mer et situées à la frontière avec la Corée du Nord. Des accords entre la Chine et la Corée du Nord contournent les sanctions de l'ONU et ces entreprises font travailler des milliers d'ouvriers et d'ouvrières de Corée du Nord dans les conditions de l'esclavage : travail éreintant, maigre salaire en partie saisi par le gouvernement nord-coréen, violences physiques et sexuelles, etc. Malgré leur dénégation, il apparaît que ces entreprises chinoises fournissent des distributeurs français tels que Carrefour, Auchan, Grand frais, Intermarché. (*Le Monde* 27 février 2024).



## L'inflation qui ne dit pas son nom

Une bouteille de jus de fruit qui passe d'un volume de 1 litre à 75 cl, sans voir son prix baisser, c'est ce qu'on appelle en bon français la « shrinkflation ».

Plus fort, maintenant voici la « cheapflation » qui consiste à diminuer la qualité d'un produit, sans en informer le consommateur, tout en augmentant son tarif, par exemple en remplaçant dans la fabrication de biscuits l'huile de tournesol par de l'huile de palme.

*60 % des oiseaux des champs ont disparu en 40 ans*

*(Chronique de Stéphane Foucart dans Le Monde - février 2024)*

## Accidents du travail

Plusieurs journaux ont alerté sur la fréquence et la gravité des accidents du travail, liés au recours à la sous-traitance et au nombre insuffisant des inspecteurs du travail. La précarité de certains demandeurs d'emploi les incite à accepter des tâches très dangereuses. Même en cas d'accidents mortels, les délais pour obtenir les indemnités sont très longs. Cela est aggravé par le très faible taux de syndicalisation dans beaucoup de professions dangereuses.

## SMIC

*Des salariés gagnant plus que le SMIC sont, paraît-il, inquiets que leur salaire « soit rattrapé par le SMIC ». Autrement dit, ce qu'ils souhaitent ce n'est pas gagner plus, mais gagner plus que les autres. Revoilà l'esprit de compétition. Et si on augmentait résolument le SMIC ?*

*Aujourd'hui, 20 % des salariés sont rémunérés au SMIC. C'est une force considérable.*

## Bateaux à voile

Le transport international est souvent pointé comme un maillon faible du commerce équitable en raison de son impact environnemental et social.

La coopérative maritime Windcoop ambitionne de construire des cargos à voile pour transporter des produits de façon plus responsable. La première liaison sera entre Madagascar et Marseille.

Pour rendre ce projet possible, et permettre peut-être un jour que nos jus de fruits en provenance de Madagascar soient transportés par ce bateau, une levée de fonds est lancée. Chacun, chacune, peut devenir sociétaire de Windcoop en achetant une part sociale (100 €) avec une réduction fiscale de 25% ou des titres participatifs (100 €, rémunéré 4% par an).

*En savoir plus : [www.wind.coop](http://www.wind.coop).*

# SÉCHERESSE

Même si la pluviométrie à Nîmes en mars et avril peut laisser penser le contraire, le bassin méditerranéen est en proie à une sécheresse critique. Espagne, Maghreb, Italie, Grèce autant de régions qui vivent depuis au moins deux ans sans précipitations ou presque, le Maroc étant particulièrement touché. Combiné aux températures élevées, le manque de précipitations a des conséquences sur l'agriculture, l'alimentation en eau potable, le risque d'incendies, le tourisme.

Exemple de ces conséquences : l'huile d'olive connaît une forte inflation (20% en moyenne en 2023).

Les observateurs scientifiques constatent l'accélération du dérèglement climatique et nous prédisent un climat proche de celui de l'Afrique du Nord, avec des alternances imprévisibles de sécheresses et d'inondations.

Prend-on pour autant les mesures nécessaires ? Par exemple, dans les Pyrénées Orientales qui subissent une sécheresse importante, des citoyens et des associations doivent se battre contre le projet d'un golf...

## Agriculture

De moins d'un hectare à plusieurs milliers, de petit fermier ou petit propriétaire à coopérative géante possédant des terres dans plusieurs pays, la réalité géographique, juridique, sociale des entreprises agricoles est tellement diverse qu'il est difficile d'utiliser correctement le mot « paysan ». On oublie souvent de parler des ouvriers agricoles qui sont des paysans sans terre.



Les divergences sont énormes à propos des règlements français et européens concernant les subventions et les pesticides et engrais.

Les citoyens consommateurs (c'est-à-dire tout le monde) doivent-ils demander à l'État d'encourager une recherche rigoureuse et d'interdire les pratiques dangereuses ?

## Livres

Deux livres de présentation d'archives. A consulter à la médiathèque pour comprendre le travail des historiens qui recherchent des sources diverses (archives et témoignages).

**Louise Michel en Algérie** de Clotilde Chauvin (Éditions Libertaires 2007)

A la fin de l'année 1904, Louise Michel et un de ses camarades anarchistes parcourent l'Algérie et donnent des conférences. Il en reste des traces écrites où l'on trouve un grand nombre d'informations sur l'Algérie à cette époque.

**Une prison pour mémoire** de Marc André (Éditions de l'ENS de Lyon 2022)

En plus des archives citées, l'auteur a rencontré une cinquantaine de témoins de l'histoire du Fort Montluc à Lyon, devenu prison et siège de tribunaux militaires. En 2009, la prison a été désaffectée. Le lieu est devenu un mémorial. Ce n'est pas un musée historique au départ, mais un lieu de mémoire de la résistance à l'occupation allemande de 1939 à 1944. Mais des résistants algériens à l'occupation française y ont été également enfermés et certains guillotins.

### Particules fines et radioactivité

Dans l'eau du robinet comme dans celle des bouteilles, les analyses révèlent la présence de particules de toutes sortes dues aux activités humaines. Il n'y a presque plus d'eau « naturelle » et « non filtrée ». La mention « eau de source » ne la garantit pas. La CRIIRAD signale notamment dans l'ensemble des eaux disponibles des quantités de tritium radioactif très supérieures à la normale.

## Un peu de sport

### A quoi sert la compétition ?

Les jeux olympiques accentuent l'omniprésence dans les médias des spectacles sportifs. Consommation obligatoire ? Opium du peuple ou divertissement bienfaisant ? Antidote des guerres ou excitation des haines ethniques ? Plaisir du jeu ou recherche éperdue de l'argent ? Qu'est-ce qu'une médaille ou autre récompense ?

Continuez la liste des questions. C'est peut-être à cela que sert le sport.

### Le mot « sport »

Un mot français passé en anglais puis revenu. Il signifiait se divertir, s'amuser, oublier le sérieux, le travail. Or le sport professionnel est devenu terriblement sérieux, affairiste, et parfois envahi par la haine, les violences sexuelles, le racisme. Que faire ? En tous cas, ne mélangeons pas les deux sens, que tout oppose.

### Le vélo et la marche

Le vélo, la marche, la course sont des sports, avec ou sans compétition. Mais ce sont aussi des modes de déplacement et de transport. Le temps passe et le budget des aménagements cyclistes est toujours trop inférieur à celui des circulations à moteur. Or le vélo et la marche sont indispensables à notre santé physique et mentale et aussi à notre environnement planétaire. Pour que les Gardois marchent, courent et pédalent, il faut que ce soit facile et agréable, et non réservé à la compétition.



### Associations et subventions

L'OIP (Observatoire International des Prisons) a perdu en 10 ans 67 % de ses subventions (État et collectivités locales confondus). Les subventions sont accordées aux associations qui font un travail d'intérêt public. Améliorer la réinsertion des détenus diminue la délinquance, ce qui est bien l'intérêt de tous.

## UN CHOCOLAT CHAUD ?

L'hiver n'est plus là, mais rien n'interdit de déguster et d'offrir un bon chocolat.

Il vous faut : 1 litre de lait (de vache ou végétal), 2 cuillères à soupe bombées de sucre Dulcità(\*), 3 cuillères à soupe (bombées) de cacao maigre(\*), 2 cuillères à soupe de Maïzena fleur de maïs bio, 1 cuillère à café (bombée) de cannelle en poudre(\*).

Diluez bien la Maïzena, le cacao et la cannelle dans un gros bol de lait à température normale. Dans une casserole faites fondre le sucre dans le lait restant à feu doux. Rajoutez le mélange du gros bol dans la casserole, remuez avec un fouet pendant la cuisson. Dès que la préparation bout le chocolat est prêt.

Pour obtenir une consistance plus épaisse, ajoutez une cuillère ou deux de Maïzena, versez dans des ramequins. Pour un goût plus corsé en chocolat, ajoutez une cuillère de cacao maigre.

*Cette recette proposée par une de nos bénévoles a été testée et approuvée lors d'une animation à la boutique en février dernier*

(\* en vente à Artisans du Monde



### Palestine

*La catastrophe humanitaire à Gaza s'aggrave de jour en jour.*

*Les protestations internationales, les déclarations de l'ONU comme les mobilisations ne semblent pas arrêter le gouvernement israélien.*

*Nous avons déjà eu l'occasion de le dire, Artisans du Monde est solidaire du peuple palestinien qui souffre.*

*L'approvisionnement en huile d'olive de Palestine, marque concrète de notre soutien, est difficile, mais il nous reste quelques bouteilles.*

*Vous pouvez vous aussi manifester votre solidarité en participant aux mobilisations et en achetant de l'huile.*

### Pont Nord-Sud

Anciennement LE VINGT ET UN Trimestriel fondé en 1996  
édité par Artisans du Monde Gard  
Directeur de la publication : Marc LIVECCHI  
Imprimerie et Abonnements : ADM

Ont participé à ce numéro : Jacques JOUBERT, Marc LIVECCHI, Anne SOULET

Illustrations : JAV.

## SUR LES RAYONS D'ARTISANS DU MONDE

### Chocolat Fair Afric

Nous avons déjà eu l'occasion de vous présenter le chocolat Fair Afric. Celui-ci est 100% fabriqué au Ghana. C'est à souligner car si 70 % du cacao mondial est cultivé en Afrique de l'Ouest, la transformation du produit, et avec elle la création de la valeur ajoutée, ont généralement lieu à l'extérieur du pays d'origine de la fève.

Fair Afric, c'est un engagement social et environnemental total : les revenus des producteurs ont été multipliés par deux. Leur formation est assurée et leurs conditions de travail décentes. Les communautés fournissant les fèves sont certifiées bio et l'usine de transformation économe en énergie.

Nous vous proposons une gamme de cinq chocolats : lait, lait et fleur de sel, noir 70% aux fèves, noir 80% ou 92%

De 2,90 € à 3,30 € la tablette de 80 g.

### L'artisanat en matériaux recyclés du Burkina

Notre nouveau fournisseur Moogo Creative Africa revendique être un intermédiaire entre le design et l'éthique, entre l'Afrique et l'Europe dans le respect des règles du commerce équitable.

Les articles qu'il nous propose sont fabriqués au Burkina Faso et sont issus du recyclage.

Des bidons de pétrole ou d'huile fournissent des plateaux et des coupes. Des couvercles recyclés et des chutes de bois font des dessous de plats, et de vieux accessoires, tels que des robinets ou des pièces de systèmes de climatisation deviennent du bronze pour les fameuses statues.

Chaque article est fabriqué à la main et est donc une pièce unique. La méthode utilisée pour les statues est celle dite de la « cire perdue » et chaque sculpture fait l'objet d'un long travail de finition et de patine.

De magnifiques objets à offrir ou à s'offrir.

### Nouvelles de Nîmes

Poste de Beausoleil : La Banque Postale a fermé son agence de Beausoleil et le DAB (Distributeur automatique de billets) qui allait avec. Reste une boîte aux lettres où l'on peut déposer son courrier (avant 15 h et le samedi avant 11 h). Il faut aller jusqu'au bureau de l'Esplanade pour des services bancaires et courrier.

### Où trouver des produits Artisans du Monde

Chez des commerçants :

**Congénies** : Ilôt paysan, ancienne Coopérative, les mardi, mercredi et jeudi de 16 à 19 h, les samedi et dimanche de 9 à 13 h

**Mialet** : Point Multiservices « Chez Mialet » 04 66 54 18 90

Sur les marchés gardois :

**Alès** : 2ème samedi du mois (marché de l'Abbaye)

Ailleurs :

**AMAP** : Place de l'ambiance, Chemin. de Russan à Nîmes  
1er mercredi du mois de 17 h 30 à 19 h 00

**Marguerittes** : Groupement AGAPES  
parking de la Maison Familiale Rurale (RD 6086) La Pinède  
1er vendredi du mois



### Adhères à Artisans du Monde et abonnez-vous à l'aide de ce bulletin ARTISANS DU MONDE GARD – 5 rue Jean Reboul 30900 NIMES

Vos nom et prénom : .....

Votre adresse : .....

Votre e-mail : .....

Je deviens adhérent d'Artisans du Monde Gard et verse 20 € (ou plus).

Je m'abonne à Pont Nord-Sud et verse la somme de 5 €.

Règlement par chèque à l'ordre de Artisans du Monde Gard – paiement par timbres possible